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«Hágase tu 
voluntad en la tierra
como en el cielo». 

(Mt 6, 10b)
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Seguimos avanzando en este camino de 
nuestro apostolado de seguir fermentando 
de evangelio nuestros ambientes tratando de 
guiar a nuestra gente al encuentro con Cristo 
a través de la buena lectura. 

Nuestra revista Palanca es también un medio 
para evangelizar. Llevando la palabra de Dios, 
su mensaje de la buena noticia de salvación a 

través de los diferentes artículos eclesiales, bíblicos, 
de formación humana, etc., que nos ayudan a crecer y 
fortalecer nuestra fe en Cristo, así como a profundizar 
en el conocimiento de Dios escudriñando su palabra: 
«La palabra de Dios es viva y eficaz; más tajante 
que espada de doble filo», leemos en la carta a los 
Hebreos (4,12).

Todos buscamos la verdad, somos buscadores de la 
verdad. Pero ¿de cuál verdad? De la verdad de Dios, 
la verdad que nos hace libres; la verdad que no nos 
adormece, que no nos manipula, que no nos ciega. 
Pero, no toda lectura es beneficiosa para el espíritu. 
Hay lectura mala, dañina, engañadora, turbia, 
manipuladora. Por esto es por lo que el mismo san 
Pablo ya nos advirtió de que «discerniéramos todo y 

aprendamos a quedarnos con lo bueno». Y esto 
es lo que queremos lograr con nuestra revista 
Palanca: ser un medio y canal para llevar a 
nuestra gente a lo bueno, a la verdad, a través de 
la lectura sana y edificante.

Queremos ayudar, por medio de la buena 
lectura, a que nuestra gente salga y abandone 
ese dominio que muchos vienen ejerciendo en 
las mentes de gran parte de nuestra población. 
Hoy se ejercen unos métodos para controlar 
la voluntad por medio de la manipulación de 
la mente de los individuos. Es una estrategia 
de dominio que se va logrando por medio del 
dominio de la mente. Y esto lo logran saturando 
las mentes de la población a través de programas 
basura, enlatados; saturación de información, - 
que más bien es desinformación -; a través de 
la tecnología, la televisión, la radio, las redes 
sociales, revistas de chismes, etc. Todo esto 
se hace con un fin: controlar la voluntad del 
pueblo por medio del control de la mente de 
los individuos. Influir en sus pensamientos, sus 
emociones, y así controlar sus decisiones. Y es 
que el libro es una extensión para la memoria.

Hoy se da exageradamente mucho espacio al 
entretenimiento. Se le dedican horas y horas 
al día. Y esto resta espacio y tiempo para la 
investigación y la reflexión. En nuestra revista 
Palanca también queremos contribuir a buscar 
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y encontrar espacio para ello. Queremos ayudar 
a que nuestros lectores piensen y escudriñen las 
cosas y asuntos importantes por medio de la buena 
lectura. Queremos ayudar a salir de una especie de 
anesteciamiento mental y social en la búsqueda de 
la verdad. Queremos fomentar, no sólo la lectura per 
se, sino la buena lectura. Abandonar la pereza que en 
la actualidad hay en gran parte de nuestra población 
con relación a la lectura. Hoy parece que tomar un 
libro para leerlo se está pareciendo a un acto de 
heroísmo. La modernidad y avance de la tecnología 
han llevado a la gente a ir sustituyendo los libros 
por los dispositivos electrónicos, pero más con el 
interés de entretenimiento. Esto viene contribuyendo 
a que nuestra capacidad de atención y reflexión 
vengan disminuyendo, se haya desplomado. En la 
actualidad hay una atención desmesurada hacia los 
medios digitales y esto ha venido en detrimento de 
la lectura; sobre todo, de la buena lectura.

La buena lectura, la reflexión y la comprensión 
nos enfocan nuestros cinco sentidos. Nos ayudan 
a aprovechar el tiempo en cosas productivas; a 
aprovechar la vida para que no nos pase por encima 
sin más; a reflexionar sobre nuestra existencia, sobre 
lo que ocurre a nuestro alrededor. Debemos salir 
de este estado permanente de distracción en el que 
están inmersos muchos. Aprender a soltar los medios 
tecnológicos; a no vivir apegados a ellos como si 
fuera una especie de matrimonio digital. Tener la 
fuerza de voluntad para poner en práctica lo que dice 
el escritor argentino Pablo Muñoz Iturrieta: «apagar 
el celular y encender el cerebro». Pues esto es, en 
gran medida, parte de lo que queremos lograr con 

nuestra revista Palanca. Que la buena lectura 
nos guíe a ser mejores personas, mejores 
hombres y mujeres, mejores padres, mejores 
ciudadanos. En fin, mejores cristianos. 

No podemos seguir siendo, ni mucho menos 
convertirnos en seres pasivos y acomodados, 
faltos de ambición para cambiar nuestra 
sociedad. Estamos enfrentando una guerra 
que no pretende conquistar territorios, sino 
personas mediante la conquista de sus mentes, 
sus ideas, sus emociones, sus creencias, 
sus corazones…, para poder controlar sus 
decisiones. No podemos caer ni vivir una 
vida sin sentido, vulgar, enlatada; una vida de 
relleno.  

En la novela Los Hermanos Karamazov, 
Dostoievski expresa lo siguiente: «Sobre todo 
no te mientas a ti mismo. El hombre que se 
miente a sí mismo y escucha su propia mentira, 
llega a un punto en el que no puede distinguir la 
verdad dentro de él, ni a su alrededor, y por lo 
tanto pierde todo respeto por sí mismo y por los 
demás. Y al no tener respeto, deja de amar». Y 
el papa Benedicto XVI, en la encíclica Caritas 
in Veritatis, nos recordaba: «La verdad abre 
y une las inteligencias en el logos del amor: 
este es el anuncio y el testimonio cristiano de 
la caridad. En el contexto social y cultural 
actual, en el que está generalizada la tendencia 
a relativizar la verdad, vivir la caridad en la 
verdad lleva a entender que la adhesión al 
cristianismo no solo es útil, sino indispensable 
para la construcción de una buena sociedad y 
el verdadero desarrollo humano integral» (n 
4).

Luchemos contra todo aquello que deforma y 
distorsiona la verdad. No podemos fragmentar 
la verdad. La verdad no tiene que ser inventada 
ni transformada, sino descubierta, creída y 
asumida. Buscar, encontrar y amar la verdad, 
no para ser popular, sino para ser uno, - como 
lo quiso nuestro señor Jesucristo -, porque en 
ella está nuestra salvación. Lograr encontrar la 
verdad y amarla por medio de la buena lectura, 
es también un don, una tarea y una bendición. 
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ÓRGANO INFORMATIVO 
DEL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE CRISTIANDAD DE LA ARQUIDIÓCESIS DE SANTO DOMINGO

Tel.: 809 530 4346 | Fax: 809 530 4361 | www.mcc.org.do | palanca@mcc.org.do

Síguenos en:
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ITINERARIO DE EVANGELIZACIÓN 2024

TEMA DEL AÑO 2024:  
«Un pueblo orante que refleja a Cristo en su vida personal, familia, 
comunitaria y social».
 
LEMA DEL AÑO: 
«Con Jesús, en comunión y oración, transformamos la Nación». 

• ACCIÓN SIGNIFICATIVA DE LA FAMILIA:  
Colocar los mandamientos en un lugar visible en la casa y evaluar el cumplimiento de los 
mismos.

    
• ACCIÓN SIGNIFICATIVA DEL SECTOR:  
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EDITORIAL
Amar la buena lectura es amar la Verdad

CONTENIDO
ITINERARIO 

PREGUNTAS Y RESPUESTAS
Monseñor Ramón de la Rosa
¿Por qué tienen miedo?

ULTREYA MARZO
La Última Cena
Omar Arbaje

NOTICIAS MCC
Retiro de Cuaresma

MCC despide con cariño a M. Berzosa 

NOTICIAS DE LA IGLESIA
Arzopispado de Santo Domingo despide a 
monseñor Cecilio Raúl Berzosa

HABLANDO CON EL PÁRROCO
Párroco:  Juan Francisco Tejada Candelier, SDB
María Auxiliadora, Jarabacoa

ÁNIMO EN DOS MINUTOS
Para ti, ¿quién soy yo? 
Luis García Dubus 

VALORES PARA VIVIR
Cumplir la voluntad de Dios
Altagracia Suriel 

IGLESIA VIVA
Actitud de los cristianos ante los ataques a la 
familia natural (3) 
P. Robert Brisman

Fiesta de la Divina Misericordia
Leonor Asilis

A propósito de la Misericordia
Juan Pascual

MARUCHI DE ELMUDESI
¿Qué significa el mes de abril para los dominicanos?

JEANNETTE MILLER 
Mujer, vieja, y con lentes…

FREDDY CONTÍN
Cumplir la Voluntad de Dios

FREDDY GINEBRA
Aladino

MANUEL SADÍ 
Ideología de Género: Arma nuclear 
contra la familia (2da Parte) 

P. MANUEL ANTONIO GARCÍA SALCEDO 
Nadie ama a la iglesia sin su historia conocer...

SALVADOR GÓMEZ
Digamos sí al plan de dios

CUERPO Y ALMA 
Los teteos y la cultura de violencia
Ángel Gomera
Cuerpo y la Sangre de Cristo
Carlos Rodríguez

¡Señor, que se haga tu voluntad! 
José Vásquez

Catalina di Jacobo di Benincasa
Jacqueline Chamoun Brinz

SANTIDAD HOY
Santa Engracia: Virgen y Mártir 

CURSILLOS DE CRISTIANDAD
Cursillo de caballeros No.908           
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MOVIMIENTO 
MATRIMONIO FELIZ
Avenida Pedro Henriquez Ureña 
No. 64, 2do Nivel, La Esperilla, 
Santo Domingo, 
República Dominicana
Tel.: 809-508-4174

MOVIMIENTO
FAMILIAR CRISTIANO 
 
Recinto de Cáritas Dominicana. 
Calle Coronel Fernández Dominguez 
esq. Calle 51, Ens. La Fé, 
próximo a Color Visión. 
Teléfono: 809-689-3747 
Lunes a Viernes de 9 am a 2 pm.

CURSILLOS 
Y ACTIVIDADES 
DEL MCC

2024
ABRIL - MARZO

Los cursillos los realizamos en la PCMAMA
Los sábanos y domingos de 8 am a 6 pm.
Información e inscripciones: 
Oficina del MFC en horario de 9:00am a 2:00pm

CURSILLOS PREMATRIMONIALES

PRÓXIMAS ULTREYAS:
MAYO: MIÉRCOLES 1RO

SANTO DOMINGO

ABRIL

CURSO RETIRO COMPARTIR 143 
DEL 5 - 7
CASA SAN PABLO

ABRIL

20 Y 21. PRESENCIAL.

Para mayor información, 
llamar al 809-689-3747.

Nos interesa saber tu opinión y  
sugerencias de las secciones  de la 
revista. Envíanos tus comentarios a: 

palanca@mcc.org.do

CURSILLO DE CURSILLOS 
(SOLO PARA DIRIGENTES). 

JUEVES 5:00PM.  
CURSILLO DE CABALLEROS 911

JUEVES 5:00PM 
CURSILLO DE DAMAS 912

JUEVES 5:00PM 
CURSILLO DE CABALLEROS 913

ABRIL / 19-21

MAYO / 9-12

MAY - JUNIO / 30-2

JUNIO  / 27-30

PRÓXIMAS ULTREYAS 
EN CASA SAN PABLO

 
MIÉRCOLES 3 DE ABRIL, 7:00PM.  
ULTREYA DE JÓVENES.

MIÉRCOLES 7 DE MAYO, 7:00PM.



Por: 
MONSEÑOR RAMÓN DE LA ROSA Y CARPIO

ARZOBISPO EMÉRITO DE SANTIAGO

PREGUNTAS Y 
RESPUESTAS
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«¿ES LÍCITO EN SÁBADO HACER EL 
BIEN?» (MARCOS 3, 1-6)

«Entró de nuevo en la sinagoga, y había allí un hombre que 
tenía la mano paralizada. Estaban al acecho a ver si le curaba 
en sábado para poder acusarle.

Dice al hombre que tenía la mano seca: «Levántate ahí en 
medio». Y les dice: «¿Es lícito en sábado hacer el bien en vez 
del mal, salvar una vida en vez de destruirla?».

Pero ellos callaban. Entonces, mirándolos con ira, apenado por 
la dureza de su corazón, dice al hombre: «Extiende la mano». 
El la extendió y quedó restablecida su mano. ADVERTISEMENT 
En cuanto salieron los fariseos, se confabularon con los
herodianos contra él para ver cómo eliminarle».
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LA ULTIMA CENA
OMAR ARBAJE
MIÉRCOLES 6 DE MARZO

ULTREYA ARQUIDIOCESANA 
DE SANTO DOMINGO

sociales (Instagram, Facebook, YouTube).
 
 A continuación presentó a los presentes los miembros de 
los cursillos recién celebrados, #907 de damas y el #908 de 
caballeros respectivamente.
 
A continuación un  resumen del tema expuesto:
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El pasado 6 de marzo se celebró 
la Ultreya mensual del Movimiento 
de Cursillos de Cristiandad en 
el Salón de Rollos de Casa San 
Pablo de la ciudad capital, con el 
tema: «La Última Cena» a cargo 
del conferencista Omar Arbaje, 
teniendo como parroquia madrina 
San Javier de la Vicaría Oeste.
 

María Isabel Lebrón vocal de 
Ultreya  inició la actividad 
recordando a los presentes las 

diversas actividades del MCC:
 
- La escuela de formación, los lunes de 7:00 
pm a 9:00 pm en Casa San Pablo (gratis y 
para todos).
 
- Programa radial: «De Colores», que se 
transmite los viernes de 7:00 pm a 8:00 pm 
por la emisora Vida FM en el dial 105.3.
 
- Librería De Colores, ubicada en Casa San 
Pablo, abierta al público de lunes a viernes 
de 9:00 am a 6:00 pm y los sábados de 9:00 
am a 1:00 pm.
 
-Invitación a seguir al MCC en las redes 
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ULTREYA EN IMÁGENES >>

 
El Sr. Omar Arbaje inició diciendo que el día de 
la última cena,  Jesús instituyó dos sacramentos: 
la Eucaristía y  el Orden Sacerdotal.
 
Arbaje, quien es fundador del ministerio ‘‘Al  
Amparo del Altísimo’’ profundizó el tema 
con una cita de San Juan Pablo II de su carta 
apostólica del 2004  titulada «Quédate con 
nosotros», que se refiere al banquete eucarístico 
en cuanto a su estructura un sentido del convite, 
pero que esencial y profundamente tiene un 
carácter sacrificial.
 
Nos recordó lo que está narrado en el capítulo 
6 del Evangelio, según San Juan, el famoso 
discurso del Pan de vida  de Jesús: «Yo soy el 
pan de vida»...       
 
El mensaje principal sobre la Eucaristía  es que 
la participación no solo es un acto simbólico, 
sino que tiene un profundo significado espiritual 
y transformador para la vida de los creyentes, 
porque es Jesús mismo que se hace uno con 
nosotros. Acercarse a la Eucaristía con alegría, 
fervor y devoción, renovando constantemente 
la relación con Jesucristo presente en la 
Eucaristía, ha de ser nuestro gran anhelo.
 
Omar Arbaje destacó que la Eucaristía es un 
regalo de gracia y fuerza para enfrentar los 
desafíos de la vida diaria, fortaleciéndonos 
para cumplir con nuestra misión. 
 
Esta Ultreya es una invitación a redescubrir  
este maravilloso don de la Eucaristía como 
una fuente de luz y amor divino  que puede 
guiarnos por la vida para que la hagamos pan 
nuestro de cada día.
 
Queridos lectores, les animamos a ver y 
escuchar esta maravillosa Ultreya por nuestro 
canal de YouTube.
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ULTREYA EN IMÁGENES >>
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ULTREYA EN IMÁGENES >>
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NOTICIAS
MCC

RETIRO DE CUARESMA

Vislumbrar la luz de Dios en el desierto, de la 
mano del Ayuno, Oración y Limosna, pilares de 
la Cuaresma, fue la mayor prueba vivida durante 
el retiro que organizó el Movimiento de Cursillos 
de Cristiandad con la guía de la fundadora de 
la congregación Discípulas Misioneras por la 
Santidad, y de monseñor Cecilio Raúl Berzosa, 
obispo Misionero. 
 

Durante más de cuatro horas, los cursillistas y el 
público en general recorrieron sus vidas a través de 
ejercicios guiados por la madre Ángela Cabrera en 
el pasado tiempo litúrgico de 40 días de conversión 
y penitencia, lapso que sirvió como preparación 
al Misterio Pascual de Cristo, que comprende su 
Pasión, Muerte y Resurrección. 

 
El salón de rollos del MCC, literalmente, se 
convirtió en la tierra prometida, donde los 
presentes intentaban derribar en su corazón 
esos muros para volver a vislumbrar la luz del 
Dios verdadero y hacerse templos limpios de 
su presencia. 
 
Se edificaban templos nuevos siguiendo el 
retiro como parte de la imagen espiritual del 
«desierto» en su perspectiva orante, teniendo 
en cuenta que el desierto no tendría sentido ni 

estaría soportado por la esperanza, si no es en 
una actitud de reconciliación con Cristo Jesús, 
para así poder atravesar el camino prometido. 
 
 La Hna. Ángela Cabrera llevó a los presentes 
por un tiempo cuaresmal, centrando la reflexión 
en el cuidado de lo humano y de la casa común, 
lo que se convirtió en una experiencia personal, 
y a la vez, en actitud comunitaria y sinodal. 
 

12 | Palanca



Palanca | 13

 
Previo a la culminación del retiro cuaresmal 
se vivieron momentos impresionantes, 
durante los cuales se sintió el descenso de 
la presencia del Espíritu deambulando por 
la hermosa capilla que acoge la Casa San 
Pablo. La divina experiencia concluyó con 
una homilía encabezada por Monseñor Raúl 
Berzosa, acompañado de los sacerdotes 
Elías Núñez, Domingo Pozo, Víctor Peralta, 
Domingo Legua y el Diácono Duvany Cuello.
 

«En el caminar por el desierto, alcanzamos el despojo 
de todo lo inauténtico hasta llegar al encuentro personal 
y real con nosotros mismos, con el Señor y con los 
hermanos de peregrinación».
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NOTICIAS
MCC

EL MOVIMIENTO 
DE CURSILLOS DE 
CRISTIANDAD
DESPEDIMOS CON MUCHO 
CARIÑO A MONSEÑOR CECILIO 
RAÚL BERZOSA. AGRADECIDOS DE 
SU AMISTAD Y POR SU MISIÓN EN 
REPÚBLICA DOMINICANA. 
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NOTICIAS
DE LA IGLESIA

ARZOPISPADO DE SANTO 
DOMINGO DESPIDE A 
MONSEÑOR CECILIO 
RAÚL BERZOSA 
MONSEÑOR FRANCISCO OZORIA 
ACOSTA VALORÓ DE «RICA Y 
FECUNDA SU ETAPA MISIONERA» 
EN LA REPÚBLICA DOMINICANA 

Fanny Santana 
Dirigente MCC

La Catedral Primada de América, o Basílica 
Menor de Santa María de la Encarnación, 
acogió en sus augustos muros una de las 
despedidas más emotivas de su historia, 
durante la misa de Acción de Gracias que 
encabezó el Arzopispo Metropolitano de 
Santo Domingo, monseñor Francisco 
Ozoria Acosta, con motivo de culminar 
su misión pastoral en la República 
Dominicana, el obispo misionero, 
monseñor español Cecilio Raúl Berzosa.

Monseñor Francisco Ozoria Acosta 
presidió la homilía, junto a los 
obispos auxiliares y sacerdotes de 

distintas parroquias del país. 

En su mensaje resaltó que «después de más de 
tres años de servicio pastoral en la arquidiócesis 
de Santo Domingo, ha llegado el final de esta 
rica y fecunda etapa misionera de monseñor 
Berzosa».

Tras concluir la Eucaristía, monseñor Berzosa 
expresó con sentidas palabras «Llegué ligero 
de equipaje, sin hacer mucho ruido y me voy 
ligero de equipaje y me hubiera gustado no 
hacer mucho ruido».

Proclamó que en su maleta se lleva un pueblo 
santo y fiel que está potenciando nuevas 
realidades y, sobre todo, movimientos laicales. 
«Una presencia de un Cristo vivo como no 
lo había experimentado antes», «una mayor 
comunión con el papa Francisco» y «un 
respeto profundo por los hermanos más pobres 
y vulnerables».  

Entre las impresiones que más, marcaron su 
misión pastoral, el prelado evocó las visitas 
realizadas al Café de Herrera, la Penitenciaria 



16 | Palanca

de la Victoria y una instancia infantil de 
niños con discapacidades, así como el 
apostolado que se realiza en el parque 
Independencia a favor de indigentes.

A partir de ahí, reivindicó la necesidad de 
una «Iglesia sinodal de puertas abiertas». 
En su intervención, mientras su rostro 
delataba la emoción que le invadía al 
recibir los aplausos de los centenares de 
dominicanos que fueron a despedirlo, 
también agradeció a su santidad el 
papa Francisco que lo haya enviado a 
la República Dominicana. Se limitó a 
mirar y levantar sus manos en plegaria, 
indicando que todo era para la gloria de 
Dios. 

Antes de la bendición final, el arzobispo 
de Santo Domingo le hizo entrega al 
obispo español una imagen de la Virgen 
de la Altagracia, declarándolo embajador 
en todo el mundo de la madre del pueblo 
dominicano. Regalo que recibió.

El coro de la catedral, dirigido por Andrés 
Capellán, colocado a la derecha del altar 
mayor, dio inicio a la celebración con 
cantos de alabanza divina que llenaron 
de regocijo, amor y espiritualidad a los 
asistentes en ese especial momento. 

Cabe destacar que se dieron cita 
distintas representaciones de la sociedad 
dominicana, así como delegados del 
Movimiento de Cursillos de Cristiandad y 

la Hermandad de Emaús, entre otras comunidades 
católicas. 

Al final de la celebración litúrgica monseñor 
Berzosa pidió al arzobispo de Santo Domingo, 
monseñor Ozoria Acosta, situarse al final de la fila 
de salida, para así poder saludar a los dominicanos 
y extranjeros que llegaron hasta el recinto santo 
para despedirle con una sonrisa, una palabra, y 
quizás… entre lágrimas y abrazos, un hasta luego 
monseñor.
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HABLANDO 
CON EL PÁRROCO

DIRECCIÓN:   C/ Gastón F. Deligne, Colonia Agrícola
EMAIL:  parrog.mariaauxiliadora@hotmail.com 
TEL:  809-574-2830

HORARIO DE EUCARISTÍA: 
De lunes a viernes  7:00 a.m. – 5:00 p.m.
Sábados: 7:00 a.m. – 6:00 p.m.
Domingos: 6:00 a.m. – 8:00 a.m. – 10:00 a.m. – 5:00 p.m.

PÁRROQUIA:  María Auxiliadora, Jarabacoa
PÁRROCO: Juan Francisco Tejada Candelier, SDB

mucho y me respondió: «Hasta 
mañana mismo, si quieres». Yo me 
extrañé mucho de la respuesta de 
mi papá, ya que era el hijo mayor y 
tenía que hacer todos los mandados 
de mi casa. Mi mamá y yo fuimos al 
día siguiente a conversar con el 
párroco de la Parroquia el Sagrado 
Corazón de Jesús, padre Antonio 
Flores, SDB. Cuando mi mamá le 
presentó mi decisión le respondió: 
«Es muy joven todavía, es necesario 
que coma más yuca a ver si crece». 
El año siguiente me presenté 
nuevamente a él, el cual me conocía 
bien, ya que me veía todos los 
domingos en la misa de las 5 de la 
mañana.

Entré al Aspirantado Salesiano de 
Jarabacoa con muchas ilusiones en 
el año 1958. Me costó mucho dejar 
mi familia, pero Dios me dio mucha 
fuerza. El ambiente del Aspirantado 
era muy bueno. El día lo pasábamos 
entre estudios, trabajos, deportes, 

Un saludo cariñoso y sincero para 
todos los lectores de la Revista 
Palanca. Me siento muy orgulloso de 
que me hayan invitado a hablar sobre 
mi vocación sacerdotal y sobre la 
Parroquia María Auxiliadora de 
Jarabacoa.

Nací el 12 de junio del año 1947 en 
Juan López, Moca, de padres 
auténticamente cristianos: Rafael 
Manuel Tejada y Mercedes Candelier. 
De ellos aprendí a trabajar, estudiar, 
rezar y amarnos mucho en las 
buenas y en las malas. 

Siendo un jovencito me acerqué una 
tarde a mi madre, mientras ella 
atendía a mis hermanitos y le dije de 
repente: «Mamá yo quisiera ir al 
Aspirantado de Jarabacoa (Seminario 
Menor Salesiano)», ¿De veras? me 
respondió. «Vamos a decírselo a 
Rafael, tu padre». Mi papá se alegró 

paseos y oración, etc. Terminado 
el Aspirantado realicé el noviciado 
en Moca, con el padre Mario 
Borgonovo. Los estudios de 
filosofía, en Puerto Rico. Los 
estudios teológicos, en Guatemala; 
y la licenciatura en Teología, en 
Roma.

Después de varios años de 
estudios y formación llegó, por fin, 
el día de mi ordenación sacerdotal 
que se llevó a cabo el 09 de 
noviembre del 1975, en la 
Parroquia del Sagrado Corazón de 
Jesús en Moca por monseñor 
Adames. Pensé mucho en la 
vocación del profeta Samuel y la 
respuesta que él le dio a Dios: 
«Habla, Señor, que tu siervo 
escucha» (1 Samuel 3:10).

Mi trabajo en la Iglesia como en la 
Congregación Salesiana se ha 
realizado en la formación de los 
jóvenes seminaristas: en el 
Aspirantado Salesiano y en el 
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Noviciado como también en los politécnicos salesianos. Dos 
años como párroco en la Parroquia Sagrado Corazón de 
Jesús, Moca y actualmente, estoy desempeñando la misma 
misión en la Parroquia María Auxiliadora de Jarabacoa.

Cuando un sacerdote y religioso está cumpliendo su misión, 
tanto en la Iglesia como en la congregación a la cual ha sido 
llamado, no hay espacio para sentirse solo, ya que cada día 
tiene que trabajar mucho. Don Bosco nos enseñó algo muy 
importante: «Descansaremos en el Paraíso».

Creo que la mejor llamada que Dios me ha hecho es ser 
sacerdote, consagrar mi vida a los niños, jóvenes y adultos 
totalmente. Hay muchas necesidades espirituales y 
materiales que atender. Actualmente, estoy muy empeñado 
en la catequesis y en la evangelización para que los fieles 

estén mejor preparados para participar en la vida de la 
Iglesia y en los sacramentos. 

Todos los sacramentos son muy comprometedores para un 
párroco porque es necesario que los fieles tomen conciencia 
de lo que están recibiendo y de manera especial el 
sacramento de la reconciliación que en algunas personas 
resulta difícil. Qué paz experimentan las personas cuando 
reciben con fe y humildad este sacramento, sobre todos los 
jóvenes.

PARROQUIA MARIA AUXILIADORA

En Jarabacoa existía sólo una parroquia: Nuestra Señora del 
Carmen. En el año 1965 el Padre Luis Sertore construyó la 
Iglesia de María Auxiliadora en el Sector La Colonia Agrícola 
frente al Parque Japonés. El Padre Antonio Robles fue el 
primer párroco. Está enclavada entre barrios pobres: Don 
Bosco, La Colonia Agrícola, María Auxiliadora, Medina I y II, 
Tabito, El Mirador, Barrio Balaguer y varios campos, algunos 
cercanos y otros lejanos en la montaña.

En la actualidad, Jarabacoa está dividida en 4 parroquias: 

Nuestra Señora del Carmen, María Auxiliadora, 
Santísimo Sacramento y Don Bosco, siendo ésta la 
última en ser erigida por monseñor Héctor Rafael 
Rodríguez. 

La Parroquia María Auxiliadora tiene a su cargo 11 
capillas. Cinco están en los barrios periféricos de la 
misma y seis en lugares montañosos. Estas capillas son 
una bendición de Dios formadas por comunidades 
sencillas y de mucha fe. Aman mucho a la Santísima 
Virgen como pudimos apreciar en las visitas de las 
imágenes de la Virgen de la Altagracia en el Centenario 
de su coronación y de la Virgen de las Mercedes con 
motivo del Sínodo Diocesano organizado por la Diócesis 
de la Vega. Fueron días de gracia, crecimiento en la fe y 
unión de las comunidades.

Tratamos que nuestra parroquia sea activa, juvenil y que 
acoja a todos, desde los recién nacidos hasta aquellos 
que se han dormido en el Señor. Tenemos 11 grupos 
apostólicos que animan y dan vida a nuestra parroquia y 
lo hacen con mucho empeño y dedicación. Son los que 
mantienen viva la animación parroquial. 

Uno de ellos es el Movimiento de Cursillistas de 
Cristiandad, actualmente están activos 21 personas en 
nuestra parroquia. Cuando en Jarabacoa sólo había dos 
parroquias: Nuestra Señora del Carmen y María 
Auxiliadora existían un número considerable de 
cursillistas. Eran los animadores por excelencia de 
nuestra parroquia. Actualmente, aunque son pocos, se 

preocupan de la catequesis, evangelización, testimonios 
de vida, formación, obras sociales y animación en las 
celebraciones eucarísticas. El actual coordinador de los 
Cursillistas en nuestra parroquia es el Señor Rafael 
García, quien es la persona que le da vida a este 
movimiento y lleva 25 años como cursillista. Algunos de 
sus miembros hicieron el Cursillo de Cristiandad en el 
año 1968 llevando una vida ejemplar y de testimonio en 
la comunidad parroquial.
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ÁNIMO 
EN DOS MINUTOS

Por: Luis García - Dubus (1930-2019)

Acerca del Evangelio 

de Marcos 8, 27-35                                            
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Pedro lo estaba viendo, lo conocía, lo trataba, 
era su amigo. Para él el Señor estaba vivo y 
estaba allí presente.  Y ahora, porque recibió esa 
revelación, supo que aquel amigo suyo era el 
Hijo de Dios. 

Usted y yo tenemos que recibir la misma 
revelación de Pedro, pero al revés. 

Pedro primero sabía que Jesucristo era su 
amigo, y luego lo descubrió como el Mesías, el 
Hijo de Dios. 

Nosotros ya sabemos que Jesucristo es el 
Mesías; ahora nos falta descubrirlo como amigo. 
Nos hace falta lo que a Pedro le sobraba: 

ENCONTRARLO, CONOCERLO,
 TRATARLO, SER SU AMIGO.

Con razón ha dicho Juan Pablo II: 

«DESCUBRIR A CRISTO, 
Y CADA VEZ MEJOR, 
ES LA AVENTURA 
MÁS MARAVILLOSA
 DE NUESTRA VIDA»

Tenemos entonces, tres caminos: 

La FE del médico, que rinde tributo histórico. 
La FE del barbero, que rinde tributo de adoración 
distante a un Dios ausente.  

Y la FE del discípulo, que está en proceso 
continuo de descubrir y aceptar su ÍNTIMA 
AMISTAD. 

¿Por cuál de estos caminos transita usted en su 
vida? 

LA PREGUNTA DE HOY 

¿CÓMO SE LOGRA UNA AMISTAD ÍNTIMA 
CON JESUCRISTO? 

Igual que con cualquier otro amigo: juntándose 
con Él. 

Y con el Señor sucede que mientras más lo trata 
uno, más lo conoce, y mientras más lo conoce, 
más desea su compañía y su amistad.

Para conocerlo mejor: los evangelios. Y para 
juntarse con Él: la conversación íntima, el 
sagrario, y, desde luego, los sacramentos.   

Él está siempre disponible.  Sólo falta que esté 
disponible... YO.  Desde luego, le advierto que 
cuando usted se encuentre con Jesucristo no va 
a encontrar una religión, sino un camino. Dichoso 
usted si encuentra ese camino.

El barbero tenía una expresión entre sorprendido y alarmado cuando me dijo: 

«¡Oiga licenciado, esa sí es una pregunta difícil...! ¿Qué quiere usted que yo 
le responda...?» 

«Es cierto», le dije tratando de calmarlo, «la pregunta es difícil, pero yo sólo 
quiero que tú me digas tu respuesta personal nada más». 

Esto no sirvió mucho, realmente. Mi pobre amigo no podía salir de su 
confusión. Dar una respuesta directa a aquella interrogante, era para él algo 
verdaderamente intrincado y espinoso. 

Espero que a usted no le cause tanta mortificación la dichosa pregunta porque 
también a usted deseo hacérsela hoy. Aquí va: 

¿QUIÉN ES JESUCRISTO PARA USTED?

Antes de responder, quizás le gustaría saber la respuesta que han dado 
algunas otras personas. 

Por ejemplo, mi amigo el médico. Para él Jesucristo fue «un gran hombre». 
Y, como queriendo explicar mejor, añadió: «Él es un personaje de la talla de 
Zoroastro, Confucio, Lao Tsé y Buda. Sin duda, un individuo extraordinario». 

Para él Jesucristo es un personaje histórico, y nada más. Nació, vivió y murió. 
Por tanto, NO ESTÁ AQUÍ.  Está MUERTO. ¿Podría esta respuesta parecerse 
a la suya…? 

Pero volvamos al barbero. En su respuesta hubo un paso más que en la del 
médico. Para él, Jesucristo nació, vivió, murió y resucitó. 

«Entonces, tú crees que Él está vivo», le dije. 

«Si claro» me contestó. 

«Bueno, pues si está vivo, ¿dónde está...?» 

«Él está en el cielo», respondió, «y algún día volverá».

Pienso que su respuesta mejoró grandemente la del médico, pero, al fin y al 
cabo, también para el barbero, Jesucristo NO ESTÁ AQUÍ. ESTÁ AUSENTE. 

¿Y para usted? ¿Quién es? ¿Está vivo, o muerto? ¿Está ausente, o presente? 

Desde luego, no he sido yo quien se inventó la pregunta. El mismo Señor se 
la hace a sus discípulos, según aparece en el evangelio de hoy (Marcos 8, 
27-35). 

San Pedro respondió bien. Él dijo: 
  
«TÚ ERES EL MESÍAS». 
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Valores PARA VIVIR

Por: 
Altagracia Suriel

a_suriel@yahoo.com CUMPLIR LA VOLUNTAD
DE DIOS
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conviene. Por eso, aunque pidamos con insistencia a veces no 
vemos respuesta. Dios es dueño del presente y el futuro por 
eso lo mejor es abandonarnos a Él aceptando su voluntad y 
pidiéndole paz en medio de toda circunstancia.

MEDITAR EN SU PALABRA:

La Palabra de Dios expresada en las Sagradas Escrituras es 
el plan de salvación para la humanidad. Meditar cada día a 
partir del Evangelio y los pasajes bíblicos nos da pistas de 
lo que Dios quiere para nosotros. Su palabra es eterna y está 
viva ayer, hoy y siempre. Su Palabra es luz en el camino de 
la vida y puerto seguro. 

CONFIAR EN DIOS:

Una vez que hemos orado y meditado en la Palabra de Dios 
pidiendo manifestación de su voluntad, lo que resta es confiar 
en que somos escuchados y que la respuesta de Él será lo que 
más nos conviene.  

La confianza en Dios es la certeza absoluta de que somos 
criaturas de Dios y Él es nuestro dueño. Y como dice Pablo 
en Efesio 1,11: «También en Él hemos obtenido herencia, 
habiendo sido predestinados según el propósito de Aquél que 
obra todas las cosas conforme al consejo de su voluntad».

MANTENER LA ESPERANZA:  

Mantener la esperanza es expresión de la fe en Dios y en su 
voluntad en nuestras vidas.  Dios siempre quiere lo mejor para 
nosotros. Esa es nuestra esperanza. Nos lo recuerda Jeremías 
29.11: «Porque yo sé los planes que tengo para ustedes», 
declara el Señor, «planes de bienestar y no de calamidad, 
para darles un futuro y una esperanza. Ustedes me invocarán 
y vendrán a rogarme, y yo los escucharé. Me buscarán y me 
encontrarán, cuando me busquen de todo corazón».

Cumplir la voluntad de Dios es la garantía de 
la realización de la misión para la que estamos 
llamados en esta vida. Muchas veces nos revelamos 
ante los planes del creador, nos desviamos de su 
camino y perdemos el rumbo. Hacer la voluntad 
divina implica vivir en continua oración, meditar en 
su palabra, confianza y esperanza en Dios.

VIVIR EN ORACIÓN:

Poner en manos de Dios nuestras vidas en la oración 
abandonándonos a Él   nos dará luz sobre sus designios. Nos 
lo recuerda Juan 1,5: «Con Él tenemos la certeza de que, si 
le pedimos algo conforme a su voluntad, nos escuchará». 
Esta palabra de Dios en Juan condiciona nuestras peticiones 
a la voluntad de Dios. No todo lo que pedimos a Dios nos 



22 | Palanca

Iglesia VIVA

ACTITUD DE LOS 
CRISTIANOS ANTE LOS 
ATAQUES A LA FAMILIA 
NATURAL (3)

Por: 
RP Robert Brisman

¿Qué tenemos, podemos y debemos hacer los cristianos 
ante esta realidad de ataque hacia la familia natural? 

1- Pasar de las palabras a los hechos. Tenemos que ser 
reflexivos ante esta realidad para discernir, con sabiduría, 
sobre todo divina, los signos de los tiempos.

2- Asumir una resistencia activa: tenemos que formarnos, 
investigar, aprender a escuchar para descubrir la verdad y no 
dejarnos manipular.

3- El evangelista san Juan (1Jn 2,12-15), nos dice: «Les 
escribo a ustedes, hijos, porque por su nombre se les han 
perdonado sus pecados. Les escribo a ustedes, padres, porque 
han conocido al que existe desde el principio. Les escribo a 
ustedes, jóvenes, porque han vencido al maligno… porque 
son fuertes, y la palabra de Dios permanece en ustedes, y han 
vencido al maligno. No amen al mundo ni lo que hay en el 
mundo».

4- ¿Cuál es el mundo que no debemos amar? El 
mundo de las ideologías que niegan la naturaleza 
humana y destruyen la familia. Hemos vencido 
al maligno. Tenemos que combatir toda esta 
ley y ordenanzas que van contra natura y que 
nos quieren imponer. Rechazar cualquier ley 
contraria a la vida y a la familia. ¡Tenemos que ir 
contracorriente!

5- Tenemos que cambiar de dirección, y esa 
dirección es el mismo Cristo y su evangelio.

6- El Maestro de Nazaret dijo que seamos 
santos, como nuestro Padre celestial es santo; no 
santurrones. Pues tenemos que combatir la crisis 
de santidad que nos arropa: si la mediocridad es 
contagiosa, la santidad también lo es.

7- Pero esto no es posible si no entramos en un 
camino constante de verdadera conversión.

El matrimonio y la familia han venido experimentando 
una fuerte devaluación, donde cualquier tipo de 
sexualidad sin matrimonio es celebrado y hasta 
«santificado».

Como la feminidad ha venido sufriendo una 
metamorfosis y deconstrucción, así mismo viene 
sucediendo con la masculinidad: si uno puede eliminar 
la masculinidad de los hombres, puede destruir la 
distinción entre hombre y mujer. Entonces puede 
destruir el matrimonio, la familia y luego la sociedad.

22 | Palanca



Palanca | 23

Si no luchamos contra estos dioses 
modernos y progres, contra estas 
políticas públicas de nuevo cuño; si 
no luchamos contra lo políticamente 
correcto… tendremos que vivir la 
amarga experiencia de ver cómo estos 
golpes llevan a la ruina de matrimonios 
rotos, padres destrozados, madres 
desagarradas, familias destruidas, niños 
quebrantados y vidas deterioradas, sin 
mencionar una generación rota, una 
cultura rota y una civilización rota.

En realidad, si queremos vencer esta 
guerra ideológica y de destrucción contra 
la familia natural y nuestra sociedad, 
hay que traer de nuevo al evangelio de 
Jesucristo y a la fe cristiana a aquellos 
que se han marchado; y los que estamos 
en él, mantengámonos con firmeza. 

Cito aquí las palabras del primer presidente 
de los EE. UU. de Norteamérica, George 
Washington que, en su discurso de 
despedida en 1796, para retirarse de la 
contienda política, estableció la necesidad 
de la unión indisoluble entre religión 
y moral, y entre patriotismo y religión. 
Una unión indispensable para el ejercicio 
del buen gobierno y para la construcción 
del poder de la joven nación que él tanto 
había contribuido a crear: «La religión 
y la moral son apoyos necesarios para 
fomentar las disposiciones y costumbres 
que conducen a la prosperidad de los 
estados. En vano se llamaría patriota el 
que intentase derribar esas dos grandes 
columnas de la felicidad humana, donde 
tienen sostén los deberes del hombre y del 
ciudadano. Tanto el devoto, - el hombre 
piadoso -, como el mero político debe 
respetarlas y amarlas... Por mucho que 

influya en los espíritus una educación 
refinada, la razón y la experiencia 
nos impiden confiar que la moralidad 
nacional pueda existir eliminando los 
principios de la religión».

Concluyo esta reflexión parafraseando 
las palabras del papa san Juan Pablo II, 
en Familiaris Consortio: «El futuro de 
la humanidad se fragua en la familia», 
por: ¡El futuro de nuestra sociedad 
dominicana, se fragua en la familia! 

Seamos incondicionales a los valores, 
principios y fundamentos de nuestra 
sociedad dominicana. Salvemos, 
defendamos y promovamos los valores y 
exigencias de la familia natural. 

¡Que Dios nos bendiga!
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¡Acudamos a Jesús, quien es la misericordia!

La Fiesta de la Misericordia se celebra el domingo después del 
Domingo de Resurrección. En esta festividad conmemoramos 
la revelación de la Divina Misericordia de Nuestro Señor a la 

hermana Faustina Kowalska para el mundo. Es importante recordar 
que la hermana sor Faustina fue beatificada el 18 de abril de 1993 por el 
papa Juan Pablo II y canonizada el 30 de abril de 2000, convirtiéndose 
en la primera santa canonizada en este milenio. Su canonización fue 
un evento sumamente significativo durante el Jubileo del año 2000, 
el cual resaltó la importancia del mensaje de la Divina Misericordia. 
Esta fiesta se celebra por deseo expreso del Señor, el primer domingo 
después del Domingo de la Resurrección.

Fiesta de la Divina 
Misericordia:

Por:
Leonor Asilis

Iglesia VIVA

La devoción a la Divina Misericordia se 
manifiesta con una hermosa imagen de nuestro 
Señor Jesucristo, en la que vemos que de su 
corazón emanan dos rayos que simbolizan el 
agua y la sangre. El rayo pálido representa el 
agua que purifica las almas, mientras que el 
rayo rojo representa la sangre que es la vida 
de las almas. Estos rayos surgieron de las 
profundidades de su misericordia cuando su 
corazón agonizante fue traspasado por la lanza 
en la cruz. Fue su deseo que el primer domingo 
después de Pascua se celebrara la Fiesta de su 
Misericordia. Se promete indulgencia plenaria 
a las almas que se confiesen y comulguen, 
obteniendo así el perdón completo de sus 
pecados y del castigo merecido.

La oración de la coronilla de la Divina 
Misericordia se realiza utilizando un rosario. 
Al comenzar cada decena, se reza un Padre 
Nuestro, un Ave María y el Credo. Luego, en 
cada cuenta pequeña, se dice: «Por su dolorosa 
pasión, ten misericordia de nosotros y del 
mundo entero». Después de estas cuentas, 
se reza tres veces: «Santo Dios, santo fuerte, 
santo inmortal, ten piedad de nosotros y del 
mundo entero».

La imagen de la Divina Misericordia se venera 
con la frase «Jesús, en vos confío». La coronilla 
de la Divina Misericordia se reza especialmente 
a las 3 de la tarde, hora en que Jesús hizo varias 
promesas relacionadas con esta oración. Esta 
preciosa imagen se ha extendido por todo el 
mundo, incluyendo la República Dominicana.
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A propósito de la 
Misericordia
¿En qué consiste la misericordia divina? Santo Tomás 
responde: «Consiste en que Dios da a cada cosa más de 
lo que exige su naturaleza, y también en que premia a 
los justos en más de lo debido, y castiga a los pecadores 
con pena inferior a la que merecen sus culpas» (Summa 
Teológica XXXI,4). 

Aún en mí memoria sigue latente el Jubileo sobre 
la Misericordia, que fue convocado por el papa 
Francisco entre 2015 y 2016, siendo testigo de 

cómo la iglesia asumió con fuerza el mensaje de aquel 
jubileo de cara a la realidad que en aquel momento se vivía.  
En mi espacio de trabajo, tengo colgadas las obras de 
misericordia, una manera de recordar que día a día, debo, 
como seguidor de Cristo, ser una especie de extensión de la 
misericordia de Dios en la tierra. Esta idea la conecto con 
algo que nos decía el padre Benito Alvarado, antes de definir 
el Folleto de Pascua de la Pastoral Juvenil ¿Cómo puedes 
anhelar el cielo, si en el día a día eres incapaz de construir 
espacios de paz? Y a eso yo le añadiría «y misericordia». 
Una sociedad más justa requiere más acciones en pro de las 
personas, y menos individualización de la sociedad. En este 
punto, hay que detenerse, porque muchas veces podemos 

Por:
Juan Pascal

incurrir en una especie de banalización del 
bien, que no es más que esa simulación 
de que se realizó un bien pero que tiene 
de trasfondo la espera de un beneficio, 
y no se trata de eso, se trata de portarse 
como aquel samaritano que nos presenta 
la Palabra, hacer el bien sin mirar a quien: 

	● Darle de beber al que tiene sed
	● Vestir a aquellos que están desnudos, 

sobre todo hoy día, dónde nuestros closets 
se ven tan cargados de piezas de ropa que 
muchas veces nos olvidamos que existen.

	● Apoyar y ayudar a los enfermos, ha-
ciendo hincapié en aquellos que no tienen 
la posibilidad muchas veces de poder com-
prar, como se dice en el argot popular «una 
aspirina». 

	● Muchos sabemos de los casos de in-
justicia, y muchos encarcelados que han 
sido abandonados a su suerte…esos y 
muchos otros requieren de actos misericor-
diosos.

	● Extenderle la mano a los migrantes: 
año a año, son más, abandonan sus hogares 
en busca de un mejor futuro. 

	● Apoyar a los familiares de quienes 
han perdido un familiar y orar por ellos.

	● Corregir, cuidando el mensaje, al que 
yerra.

	● Perdonar.
	● Brindar consuelo.
	● Rogar por los vivos y los difuntos.
	● Dar un buen consejo a quienes lo 

necesita. 
	● Enseñar al que no sabe, sobre todo 

con paciencia y cariño.
	● Sufrir con paciencia los defectos de 

los demás.

En fin, obrar con misericordia. 
Bienaventurados los misericordiosos, 
porque recibirán misericordia. 
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Maruchi de Elmudesí

¿Qué significa el mes 
de abril para los 
dominicanos?
Para los dominicanos de mi generación el 24 de abril 
fue una fecha memorable: la revolución del ‘65 o 
simplemente la revolución de abril. Tuvo lugar el 24 
de abril del 1965. Se inicio cuando seguidores civiles 
y militares del presidente constitucionalmente electo, 
el profesor Juan Bosch, derrocaron al presidente 
Donald Reid Cabral. El golpe de estado llevó al general 
Elías Wessin y Wessin a organizar militares leales 
al presidente Reid Cabral, iniciando una campaña 
contra los llamados rebeldes constitucionalistas.

Delegaciones de apoyo extranjero a los rebeldes 
conllevo a una intervención estadounidense en el 
conflicto, que después se transformó en una ocupación 

de la Organización de los Estados Americanos (OEA) en el 
país. Mas tarde en el mismo año las tropas internacionales se 
retiraron del país.

Se realizaron elecciones en el 1966, en las cuales Joaquín 
Balaguer fue elegido presidente.

El gobierno de Juan Bosch en gran medida una rareza en la 
historia dominicana en ese momento: unas elecciones libres 
legítimamente un gobierno liberal democrático, que expresó 
su preocupación por el bienestar de todos los dominicanos, 

especialmente los de circunstancias modestas, aquellos 
cuyas voces nunca antes habían sido realmente escuchadas 
en el Palacio Nacional. 

En abril de ese año una nueva Constitución garantizaba los 
derechos civiles e individuales y respaldaba el control civil 
de los militares. El nuevo documento otorgaba libertades que 
nunca se habían conocido en el país; se declaraban algunos 
derechos laborales, así como a sindicatos, fueron tomadas 
en cuanto a las mujeres embarazadas, las personas sin 
hogar, la familia, los niños y los jóvenes, los agricultores y 
los hijos ilegítimos. Esto y otros cambios como la reforma 
sobre las posesiones de tierra, golpeaba a los terratenientes 
conservadores y militares, sobre todo cuando se expuso en 
contra de tres décadas de autoritarismo somnoliento bajo el 
régimen de Rafael Leónidas Trujillo.

La jerarquía de la Iglesia Católica también reprochó el 
carácter laico de la nueva Constitución en particular la 
disposición de la legalización del divorcio. La jerarquía junto 
con la cúpula militar y la élite económica también temía la 
influencia comunista en el país y advirtieron la posibilidad 
de «otra Cuba».

El resultado de esta preocupación y la oposición fue dar un 
golpe militar el 25 de septiembre de 1963. El golpe de estado 
negaba efectivamente las elecciones del 1962 mediante la 
instalación de una Junta conocida como «El Triunvirato», 
dominado por los remanentes trujillistas. El líder inicial del 
Triunvirato fue Donald Reid Cabral. El triunvirato no logró 
establecer su autoridad sobre las facciones conservadoras, 
ni dentro ni fuera del ejército, tampoco convenció a la 
mayoría de la población de su legitimidad. Esa insatisfacción 
generalizada y su gobierno junto a las lealtades hacia el 
presidente Bosch produjo la revolución el 16 de mayo.
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Jeannette MILLER
jeannettemiller.r@gmail.com | CC 642

«… la vejez es un límite y un don, descartarla es 
traicionar la vida».  papa Francisco

Es un hecho que cuando envejecemos, agrandamos nuestro 
deterioro físico como tema constante de reflexión y de 
comunicación. Pero también existe otro tipo de personas 

que emprenden nuevas actividades, ya sea de trabajo productivo 
o algún hobby compartido con sus coetáneos, y así viven el paso 
los años casi sin darse cuenta.

Este último grupo, calificado como los «adolescentes de la 
tercera edad» 1: forman clubes de lectura, asisten a clases de 
artesanía, cocinan platos nacionales e internacionales que 
venden a una clientela de conocidos, visitan los hospicios y 
los orfanatos, imparten cursos en las cárceles, se ocupan de los 
nietos -algunos días de la semana- y los orientan, pero también 
aprenden de ellos; en síntesis, se sienten vivos alimentando sus 
años dorados con distintas actividades y sabiendo que las más 
gratificantes son las que benefician a los demás. Porque como 
afirma el papa Francisco: «… la vejez es un límite y un don, 
descartarla es traicionar la vida». 2

El que ayuda al prójimo se está ayudando a sí mismo, y uno de 
los mejores efectos de esa vida activa y alegre es que cuando los 
grupos se reúnen se piropean entre sí: -Pero tú si estás bien. -No 
te pasan los años. -Dame la receta de la eterna juventud…

Sin embargo, cuando vemos los desplantes que la sociedad 
actual hace a los envejecientes: el desprecio al hablar con un 
viejo o una vieja; la dejadez o la burla al tener que atenderlos en 
un negocio; la ausencia de facilidades y protección de parte de 
los gobiernos, porque un viejo no aporta nada, quizás ni pueda 
ir a votar, enfrentamos un doloroso descarte que nos pone al 

día sobre la minusvaloración que realmente subyace en los 
hermanos más jóvenes.

Particularmente he sido profesora por casi 50 años y he 
escrito libros, lo que me ha ganado cariño y distinción por 
parte de personas que me saludan con simpatía. Doy muchas 
gracias a Dios por todos esos regalos que me ha dado, pero 
todavía le agradezco más que me haya permitido - al ver mi 
figura reflejada en el espejo- verme como me ven aquellos 
que no me conocen. Porque una cosa es como tú te ves y otra 
como los otros te perciben.

Y este es un buen ejemplo.

Tengo dos hijos que en cada ocasión me tiran fotos con el 
celular y me envían aquellas en las que parezco tener 20 años 
menos. Me estimulan para que no me deje las canas, para que 
haga ejercicios y para que cambie mi viejo Toyota Corolla 
por un vehículo moderno que de seguro será más cómodo 
y me economizará las frecuentes visitas al mecánico. Yo los 
miro con agradecimiento y les respondo: -Así me ven ustedes 
con un corazón lleno de amor. Pero siempre he sabido que, 
como hija de Dios, yo valgo más que un automóvil y Él me 
mantiene activa; además, es muy probable que desde que me 
monte en ese vehículo nuevo, los motoristas de cara cubierta 
que salen a ubicar los asaltos más productivos y fáciles 
cogerán el celular y avisarán:

- Llegando al Buen Pastor por la Prats Ramírez:

¡Mujer, vieja, y con lentes!

 

1. Los nuevos viejos: La otra adolescencia a los 65 años.  Antonia Laborde . Actualidad | País 

2. https://www.vaticannews.va/es/papa/news/2022

Mujer, vieja, y con lentes…
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Freddy CONTÍN
freddycontin@gmail.com 

En la revelación de Dios a través de 
su Palabra, encontramos muchas 
cosas y muy diversas, algunas 
predominantes y otras esenciales. 
Se habla mucho del tiempo, de la 
eternidad y de conocer la voluntad 
de Dios.

Estos tres conceptos los podemos 
unificar diciendo que la voluntad 
de Dios se ha revelado en el 

tiempo para poder acceder a la eternidad. 
Está escrito que el cielo y la tierra pasarán 
(el tiempo actual, la era presente y el siglo 
presente), pero su palabra no pasará (es 
eterna y permanece firme en los cielos 
para siempre (Mateo 24, 25).

Está escrito también que «cuando llegó 
el cumplimiento del tiempo, Dios envió 
a su Hijo, nacido de mujer y nacido bajo 
la ley, a fin de que redimiera a los que 
estaban bajo la ley, para que recibiéramos 
la adopción de hijos» (Gálatas 4, 4-6). 
Aquí tenemos estos tres conceptos unidos 
una vez más. Jesús viene de la eternidad, 
entra en el tiempo y en la historia, se 
hace hombre para cumplir la voluntad del 
Padre y redimir al hombre y conectarlo 
con el Espíritu Santo, la eternidad de Dios 
en nuestros corazones.

También en Efesios 5, 15-18 tenemos 
las mismas verdades: «Por tanto, 
tengan cuidado como andan, no 
como insensatos, sino como sabios, 
aprovechando bien el tiempo, porque 
los días son malos. Así pues, no sean 
necios, sino entiendan cual es la 
voluntad del Señor…sed llenos del 
Espíritu Santo».

Pero ¿Cuál es la voluntad de Dios para 
ti y para mí, hoy?

La voluntad de Dios revelada en las 
Sagradas Escrituras en sus múltiples 
facetas es nuestra santificación, que 
nos amemos, que creamos en su Hijo, 
que ayudemos a los pobres, que seamos 
luz y sal en la tierra, que anunciemos 
su palabra y muchas cosas más. Es, 
por tanto, tiempo de reconciliación y 
restauración a través del arrepentimiento 
de lo que ha sido roto.

La reconciliación con Dios, con 
nosotros mismos y con nuestro prójimo 
nos hace vivir en el tiempo presente 
la realidad de la eternidad, el Reino 
de Dios. El apóstol san Pablo predicó 
a los Corintios con toda claridad: 
«¡Reconciliaos con Dios! (2 Corintios 
5, 18-21).

CUMPLIR 
LA VOLUNTAD 

DE DIOS

¡Hay tanto que reconciliar en las relaciones 
entre hermanos, restaurar tantas heridas y 
decepciones que hemos sufrido y hecho 
sufrir a otros! La reconciliación debe ser 
una prioridad en nuestras vidas. Aunque 
no siempre es posible restablecer la fluidez 
y armonía de las relaciones rotas, porque a 
veces una de las partes quiere, pero la otra 
no.

Sin embargo, la Biblia nos enseña que el 
Señor nos llamó a la paz y que en lo que 
dependa de nosotros, estemos en paz con 
todos nuestros hermanos (1 Corintios 7,15 
y Romanos 12,18).

La cruz de Jesús nos ha reconciliado 
con el Padre y tiene la capacidad para 
reconciliarnos con nosotros mismos y con 
nuestro prójimo. Vivamos pues en ese 
tiempo, tiempo de sanar heridas y de ser 
restaurados, el tiempo de la Misericordia 
de Dios.
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Lo llamaban Aladino y él nunca se cuestionó 
por qué. Su verdadero nombre era Arcadio 
de los Ángeles, pero tampoco le gustaba. 
Había nacido en Guananico, un municipio 
de la República Dominicana en la provincia 
de Puerto Plata. 

No recuerda bien su infancia, los médicos 
dicen que es olvido voluntario porque 
quizás no fue agradable, sino tortuosa. 

Aladino no hablaba de eso. Había descubierto 
una manera de escapar del presente que vivía y 
generalmente caminaba con la mirada perdida en 
el horizonte. 

El único amigo que tenía le llamaba «el hombre 
de las nubes». Aladino trabajaba en la estación de 
gasolina del pueblo, reparaba pinches de gomas 
y sus manos estaban maltratadas por su diario 
quehacer. 

Cuando se pinchaba una goma, Aladino era el 
mejor y el más rápido. Conocía todas las marcas 
de neumáticos, su preferencia eran las Good-Year 
y podía pasarse horas hablando de la calidad de las 
mismas, de su grosor, seguridad.

Algo tenía en contra de los chinos, pues desde que 
una marca hecha en China aparecía, comentaba 
que eso neumáticos estaban diseñados con fecha de 
caducidad inmediata y que se gastaban en un solo 
guayazo. 

Alguien le comentó un día que todos los neumáticos 
eran chinos y discutió hasta el amanecer. Llegaba 
temprano a su trabajo y se sentaba esperando que 

llegaran los pinches del día, había temporadas mejores que otras, pero 
cuando no tenía nada que entaponar ayudaba despachando gasolina. 

Aladino hablaba solo, pero en el pueblo lo entendían, siempre le hablaba 
a alguien que supuestamente conocía muy bien, eso decían quienes lo 
escuchaban por el grado de familiaridad y cariño con que se expresaba. 

Aladino había creado su propio mundo porque el mundo en que vivía 
no le gustaba, era solitario, sin embargo, vivía rodeado de sus amigos 
imaginarios que le acompañaban.

Muchas veces quienes le rodeaban se espantaban de los ataques de risa 
y los brincos que de pura alegría daba. Si alguien le preguntaba con 
quién conversaba decía que era un viejo amigo. Aladino no era loco 
y si lo era, no vivía como tal. Era inofensivo, trabajador y muy muy 
responsable. 

No se le conocía mujer. Una tarde confesó que no la necesitaba, que 
el mundo que había construido en su imaginación suplía todas sus 
necesidades. En Guananico lo tenían como raro, sin embargo, su 
ternura, su amabilidad, sus silencios y su compromiso con todo aquel 
que necesitara algo lo hacían un ser muy especial a quien todos los 
7,000 habitantes de la comunidad querían y cuidaban. 

Aladino un día fue entrevistado para un programa de televisión que 
hacía reportajes turísticos. A la pregunta de por qué le llamaban Aladino 
dijo que no sabía quién le había puesto ese nombre, pero que era mejor 
que el que tenía. 

Cuando le preguntaron de sus fantasmas, contestó que se había 
inventado un mundo porque en el que vivía no le gustaba, y cuando le 
preguntaron sobre qué esperaba de la vida, simplemente contestó, nada, 
no espero nada, ya lo tengo todo, sonrío y salió corriendo y siendo el 
más pobre de la comunidad, su respuesta se convirtió en noticia. Nadie 
entendió nada.

Freddy GINEBRA

ALADINO
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IDEOLOGÍA DE GÉNERO: 
ARMA NUCLEAR CONTRA LA 
HUMANIDAD (2DA PARTE)

Armas Contra la Ideología de Género

Empecemos por hablar del tema, desde la 
ciencia.

Ante la mentira de la ideología de género 
debemos explicar a nuestros hijos la verdad 
científica sobre la sexualidad humana 
comprobada mediante la biología, la anatomía 
y la genética humana. 

Aquí te comparto una explicación 
simple que puedes utilizar con tus 
hijos para explicarles su identidad 

sexual desde la ciencia:      
 
Hijo(a), los seres humanos tenemos en las células 
de nuestro organismo 23 pares de cromosomas, 
es decir 46 cromosomas en total, de los cuales 23 

Manuel SADI

son heredados de nuestra madre y 23 son heredados 
de nuestro padre. Cuando se produce la fecundación, 
es decir la unión del óvulo y el espermatozoide, con 
lo que se produce el embarazo, se forma un cigoto con 
46 cromosomas, con lo que se determina el sexo, no el 
género, lo cual es una idea cultural, no natural. 

En el caso de las mujeres, el par del cromosoma 23 
está constituido por dos copias del cromosoma X (XX) 
para un embrión de sexo femenino, mientras que, en 
el caso de los hombres, el par del cromosoma 23 está 
constituido por una copia del cromosoma X y una copia 
del cromosoma Y (XY), es decir un embrión de sexo 
masculino.

Pero, ¿Se puede nacer «gay» o en el cuerpo equivocado? 
Hijo(a), la ciencia nos demuestra que no. Siempre 
habrá un sexo biológico masculino o femenino, lo 
demás es puro invento, pura tontería. 

Debo decirte que la ciencia también nos explica que 
existen malformaciones cromosómicas, es decir que los 

32 | Palanca



Palanca | 33

cromosomas tuvieron problemas en su formación durante 
la fecundación, lo que se considera una patología, que se 
deben a la pérdida o ganancia de un cromosoma completo. 
Te explico. 

Por ejemplo, cuando un feto femenino, con cromosomas 
femeninos XX y ovarios, pero que tuvo un cromosoma 
Y adicional, esta niña posee genitales externos con 
apariencia masculina, a pesar de que su sexo es femenino, 
niña o mujer, esto como resultado de que un feto femenino 
ha estado expuesto a hormonas masculinas en exceso antes 
del nacimiento. Esta mujer tiene útero y trompas de Falopio 
normales, pero los labios mayores genitales se fusionan, 
el clítoris se agranda pareciendo un pene pequeño. (Esto 
puede explicarlo con una imagen, ¿por qué no?)

Así también pueden ocurrir malformaciones congénitas 
contrarias, de fetos con cromosomas masculinos XY, 
pero con genitales con apariencia femenina por una 
malformación. Esto es llamado hermafroditismo, síndrome 
de Klinefelter o síndrome de Turner. Aunque estos niños 
tengan una malformación de sus genitales, siguen 
siendo varones y dignos de respeto como las niñas con 
malformaciones, las cuales pueden ser corregidas en la 
mayoría de los casos. 

Hijo(a), la ciencia nos explica que existen sólo dos sexos: 
masculino y femenino, y que en casos muy poco comunes 
(1 por cada 500-1000 personas) pudiera presentar una 
malformación cromosómica con una alteración hormonal 
y genital, pero que siguen siendo de un solo sexo biológico 
masculino o femenino, ya que otros órganos internos del 
cuerpo, como el útero, la próstata y la estructura ósea o de 
los huesos son diferentes entre niños y niñas. 

¡Dios no se equivoca! ¡Somos niños o niñas!

No tengas miedo a hablar con tus hijos sobre su 
sexualidad hoy más que nunca. Esto es parte de 
nuestra paternidad responsable. 
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La vida o ministerio público de Jesús, Hijo Único de 
María, siempre Virgen y del Padre Celestial por obra 
del Espíritu Santo, nos ha quedado en síntesis, un 
compendio que contiene en sí todos los bienes del 
cielo y de la tierra, su misma persona, evangelio  y 
plenitud. Hablamos de la eucaristía, sacramento de 
nuestra fe y el sacrificio voluntario para el perdón 
de nuestros pecados, para el combate que hemos 
de librar contra el mal que actúa en este mundo 
temporal y para que podamos alcanzar por su 
imitación en las obras de misericordia la vida eterna 
que nos ha ganado.

Las multitudes hambrientas, los enfermos, relegados y 
atormentados y sus discípulos con los doce al frente 
de los mismos son la compañía, comunidad y familia 

del Nazareno Divino. Su ministerio itinerante, en un inicio, 
tras abandonar el oficio de carpintería de su padre putativo, se 
desarrolla atravesando el mar de Galilea, redimensionando y 
desbordando el oficio de sus apóstoles pescadores en la barca 
de la Iglesia, entre tempestades, miedos, terrores y milagros.    

Hacer con su persona y mensaje en la Sinagoga de Galilea 
la Buena Noticia encarnada en sí mismo, llevó al Cristo en 
compañía de los doce a caminar por tierra de infieles y a entrar 
en contacto con extranjeros que unas veces le acogían y en 
otras tantas más le rechazaban. Pero esto lejos de desalentarlo, 
daba firmeza a su propósito de celebrar la Pascua en Jerusalén, 
la Ciudad de Dios. Allí instaurar la Nueva y Eterna Alianza 
por su entrega y sacrificio a precio de sangre sin violencia, ni 
dominació, menos aún, sin recurso alguno, despojado hasta 
de sus ropas pobres, reducido a ultrajes y golpes físicos y 
entregando hasta el último aliento. Pero hasta la última hora 
estarán allí, su Madre, la Virgen Dolorosa, las mujeres de su 
comunidad y el discípulo de su costado siempre abierto.

Arquidiócesis de Santo Domingo.
Cursillo de Cristiandad, año 1994

NADIE AMA A LA 
IGLESIA SIN SU 
HISTORIA CONOCER

Cristo ha muerto y 
resucitado para que 
todos comulguemos de su 
Cuerpo y de su SangreS 

P. Manuel  A. GARCÍA
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El Pan de Vida caracterizó la vida, caminar y Pascua de 
Jesucristo con los suyos, anunció de la Iglesia a nacer y de 
los sacramentos de los que ella ha de vivir y dar vida. La 
acción del Demonio y sus secuaces de la mentira, del robo y 
el atropello. Así como el dolor, el abandono y el sufrimiento 
son derrotados en Cristo Jesús. De ello aprenderán a medida 
que ejercen su misión san Pedro y los apóstoles. 

San Pedro, quien es la persona que más aparece en los 
evangelios y en el Nuevo Testamento, después de Nuestro 
Señor Jesucristo, el confesor de la fe en el Hijo de Dios 
vivo, y se convierte en el garante de la misma para toda 
la comunidad eucarística. Es el pescador de hombres que 
anuncia que solo Cristo tiene Palabras de Vida Eterna y 
quien recibe la encomienda de apacentar a los corderos u 
obispos y a las ovejas o fieles del rebaño de Dios. 

Sin embargo, frágil es la roca sobre la que Jesús, único Dios 
y Hombre verdadero, ha cimentado  su Iglesia, la familia de 
los hijos de su Padre Celestial e hijos de María Santísima, 
nosotros, sus hermanos. Fragilidad ante lo tremendo, 
demoledor y avasallante de la Pasión Dolorosa y Gloriosa 
de Nuestro Señor. El verdadero escándalo es la Cruz de 
Cristo dirá luego san Pablo Apóstol.

Nosotros no podemos con todos los desafíos y dificultades 
de la vida. Algunos nos hunden, otros nos aplastan o 
traicionamos a Jesús, como lo hizo san Pedro en aquella 
madrugada del Viernes Santo. Pero en el interior del primer 
obispo de Roma estaba la memoria de la resurrección de la 
hija de Jairo, que presenció junto a los hermanos Santiago 
y a san Juan, así como la Transfiguración en el Tabor y a 
la par de esta gloria, la miseria de la debilidad y la traición 
del Getsemaní por parte de ellos estos tres. Así de tremenda 
fue la condena y la Vía Dolorosa de Cristo hasta  su muerte 
en cruz, pero la resurrección del mismo vendrá cuando en 
domingo sus mismos apóstoles que le fallaron le descubran  
al partir el pan tras proclamarle y descubrir al explicar las 
Sagradas Escrituras.

Los discípulos de Jesucristo y su misión en y por la 
Iglesia será llevar su Cuerpo y su Sangre para que todos 
se alimenten, se fortalezcan y reciban el perdón que da el 
Espíritu Santo por los sacramentos de salvación eterna. 
Recordando siempre nuestro Cursillo de Cristiandad 594 
del año 1994 y el haber podido servir en ellos  por unos 
meses. *Licenciado en Teología Histórica (UNAV).       
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Dios tiene un plan de amor y salvación para cada uno de 
nosotros, Él nos dice: «Yo sé los planes que tengo para 
ustedes, planes para su bienestar y no para su mal, a fin 
de darles un futuro lleno de esperanza» (Jr 29,11 B. Dios 
habla Hoy)

Pero ese plan se realiza solamente con nuestra aceptación y 
colaboración; san Agustín decía «Dios que te creo sin ti, no te 
salva sin ti»

Para que se realice en nosotros su perfecto plan de amor, esta 
esperando nuestra libre colaboración que consiste en conocer, aceptar 
y realizar su voluntad.

El mejor ejemplo que tenemos de aceptación y libre colaboración con 
el plan de Dios es la Virgen María que después de escuchar al ángel 
que le anuncio el plan maravilloso de Dios, superando sus dudas dijo: 
«He aquí la esclava del Señor: hágase en mi según tu palabra» (Cf Lc 
1, 26-38)

Cuando escuchamos, aceptamos y libremente decimos «si» como 
lo hizo la Virgen María podemos hacer nuestras las palabras que el 
Espíritu Santo le dijo por medio de Isabel: «Feliz la que ha creído 
que se cumplirían las cosas que le fueron dichas de parte del Señor» 
(Lc 1,45)

La dicha y la felicidad que experimentamos cuando hemos aceptado 
la voluntad de Dios para nuestra vida no significa que todo estará 
saliendo bien y según lo que deseamos, la paz consiste en saber como 
dice San Pablo que: «En todas las cosas interviene Dios para el bien 
de los que lo aman» (Rm 8, 28)

No siempre las cosas nos saldrán bien, pero los que confiamos en 
Dios tenemos la certeza que Él nos ayudará a salir bien en medio de 
cualquier cosa ya que «todo lo podemos en Él que nos da la fuerza» 
(Fil 4,13). 

Aceptar la voluntad de Dios aun en medio de las dificultades, mantener 
la paz a pesar de la tormenta es el privilegio de los que confían siempre 
en que Dios va a actuar; mas allá de los limites de nuestros temores 
y de nuestras limitaciones, de nuestros pensamientos y de nuestros 
sentimientos.

San José es el modelo de las personas que desean mantener la paz y 
aceptar la voluntad de Dios aun cuando no entiendan ni comprendan 
lo que está pasando.

San Mateo en el capitulo 1 versículos del 18 al 25 nos narra el camino 
de fe, confianza y obediencia que vivió san José.

Salvador  GÓMEZ

DIGAMOS SÍ AL PLAN DE DIOS
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José estaba desposado con la Virgen María legalmente ya era su esposa, 
pero antes de consumar el matrimonio con la primera relación sexual, 
resultó que ella estaba embarazada e iba a tener un hijo, José que la amaba 
tanto, aunque no entendía lo que estaba pasando decidió «abandonarla 
en secreto» es decir renunciar al derecho que le concedía la ley de 
«denunciarla públicamente». Solo el amor y la confianza en Dios que ese 
«varón justo» tenia, lo hizo mantener la paz y actuar con prudencia.

Siempre he admirado a san José, por la paz y la serenidad con la que 
manejó uno de los momentos más difíciles en la vida de cualquier hombre: 
La mujer que amaba y con la que había soñado realizar una familia, resultó 
embarazada y estaba esperando un hijo que no era suyo…

Cuanta frustración, cuantos sueños y planes quedaron destruidos, sin 
embargo, esa noche durmió, eso solo lo puede hacer un hombre que ha 
puesto su confianza en Dios y Dios respondió enviando a un ángel que en 
sueño le comunicara su plan.

El mensajero de Dios le dijo: «José hijo de David, no temas tomar contigo 
a María tu mujer, porque lo engendrado en ella es del Espíritu Santo. Dará 
a luz un hijo y le pondrás por nombre Jesús, porque él salvará a su pueblo 
de sus pecados…»

Que historia más grande, escrita con pocas palabras, pero no bastaría un 
libro para explicarla. Imaginemos solo por un instante, lo que pasaba en la 
mente de José, era cambiar sus planes por tercera vez, primero su plan de 
casarse, luego su plan de abandonar en secreto a su esposa y ahora el plan 
de buscarla, acogerla, acompañada, protegerla y ponerle el nombre a un 
hijo que no era biológicamente suyo…

San José nos enseña a aceptar la voluntad de Dios aun cuando no nos 
gusta ni entendemos lo que está pasando, pero seguimos confiando en que 
todo lo que Dios permite que pase es para nuestro bien.

San Pablo nos anima a seguir confiando en Dios y aceptar su voluntad 
aun en los momentos difíciles diciéndonos: «Nada nos separara del amor 
de Cristo, ni la tribulación, la angustia, la persecución, el hambre, la 
desnudez, los peligros… Ya que de todo esto, salimos más que vencedores 
gracias a aquel, que nos amó y por eso decimos que: nada ni nadie podrá 
separarnos del amor de Dios» (Cf Rm 8,31-39)

Aprendamos a aceptar la voluntad de Dios y a confiar en Él incluso en 
los momentos difíciles de nuestra vida y digamos como Jesús nos enseñó: 

«Hágase tu voluntad así en la tierra como en el cielo» (Mt 6,10)

«Padre mío, si es posible que pase de mi esta copa, pero no se haga como 
yo quiero, sino como quieres tú» (Mt 26,39)

«Ahora mi alma está turbada. ¿Qué voy a decir? ¡Padre, líbrame de esta 
hora! Pero ¡Si he llegado a esta hora es para (decir) esto!

Padre, glorifica tu nombre. Vino entonces una voz del cielo: lo he 
glorificado y de nuevo lo glorificare» (Jn 12, 27-28)

Dichosos, felices los que no han visto y han creído» (Jn 20,29)
Palanca | 37



38 | Palanca

  

38 | Palanca

Por:
Ángel Gomera

La fiesta, a lo largo de la historia, ha constituido 
una forma de romper con la rutina diaria; en ese 
sentido, se organizan actos sociales cuyo centro, 
es reflejar un momento en donde la alegría se 
comparte; divertirse de manera colectiva o 
celebrar algún acontecimiento especial de la 
vida. Se ha de suponer que ese tiempo de festejo, 
hace relajarse de la tensión del trabajo o de la 
cotidianidad; sirve como punto de encuentro; 
se aprovecha para socializar, es decir, que se 
genera la posibilidad de conocer personas y 
establecer nuevas relaciones de amistad.

En ese orden, el polímata Jean-Jacques 
Rousseau manifiesta que «la fiesta conviene a los 
pueblos en una república, como un medio para 

organizar una especie de asamblea, creando entre sus 
miembros agradables lazos de placer y de felicidad que 
los puede mantener unidos como comunidad».

En nuestro país, en la actualidad, se han adoptado por 
jóvenes, adolescentes, y también ciertos adultos, unas 
nuevas formas de diversión, «de pasarla bien», «de 

vacilar» denominadas en la jerga urbana 
«teteos». Estos se están expandiendo por 
las diferentes comunidades, en donde estos 
grupos sociales se reúnen en espacios de 
las vías públicas, para disfrutar por largas 
horas, casi siempre en horario nocturno.

Los que acuden, dicen sentirse «libres», 
y son arrastrados por un colectivo social 
que lamentablemente ejercen influencia en 
ellos. Estos sienten que están rompiendo 
con algo, están innovando o siendo 
creativos, están marcando la diferencia, 
sin importar las consecuencias de sus 
actos. Su fin es darle prioridad a la fama, 
al goce intenso, a la notoriedad sobre la 
empatía, la solidaridad y el buen vivir.

El problema de estos «juntes» llamados 
«teteos», es que, en vez de constituirse en manifestaciones 
para la sana recreación o fomentar una cultura de cohesión 
social, se están convirtiendo en monumentos de una 
conflictividad peligrosa. Esto tiende como fenómeno a 
alimentar la cultura de la violencia; ya que, de manera 
natural, se van validando o normalizando comportamientos 
que en nada contribuyen con la convivencia pacífica y la 
seguridad ciudadana.

Por lo tanto, estos «teteos» están distorsionando y viciando 
el sentido de la fiesta, desde su significado, originalidad e 
identidad más profunda. Estos escenarios reproducen el 
desasosiego e intranquilidad, aniquilando todo vestigio 
de la paz social que debe reinar en cualquier contexto 
social. Es que toda fiesta debe vincularse a la paz; y la paz, 
a la armonía de las relaciones humanas y al respeto a los 
demás. Mientras no haya paz, la fiesta pierde el sentido; 
sería participar de un festejo con una alegría muerta, por 
más música que suene.

En los «teteos», por lo visto, ante tantos sucesos trágicos 
que genera, el respeto a la vida humana no goza de ningún 
valor, se disipa entre esa horda que actúan como zombis 
enajenados por el placer extremo.

CUERPO Y ALMA Por:
Ángel Gomera

LOS TETEOS 
Y LA CULTURA DE 
VIOLENCIA
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Allí, se le rinde culto al «dios» consumo, donde 
los excesos estremecen la dignidad humana y el 
ejercicio de una verdadera libertad. El abuso de 
bebidas alcohólicas o de drogas, no importando 
el rango de edad, es de preocupante incidencia 
y está trayendo consecuencias muy graves.  La 
promiscuidad y el erotismo, se pasea galopante, 
incentivando al embarazo a temprana edad en 
medio de aquellos jolgorios.

Asimismo, no se aplican ningún tipo de reglas e 
impera una atmósfera asfixiante de ruidos, música 
con letras tóxicas, suciedad, por la basura que dejan 
en el lugar y muchos traumas para los vecinos, por 
la zozobra que crea; entre otras 
crudas realidades.

Por lo que esta manera de festejar 
o divertirse mal aprovechada y 
barnizada de esos ingredientes 
negativos, crea ciertas parálisis a 
una sociedad, la hace retroceder 
y sobre todo va degradando la 
persona en su propia dignidad.

Ante esa realidad, la indiferencia 
no es consejera ni es solución; 
Beltolt Brecht plantea que, 
«cuando el delito se multiplica, 

nadie quiere verlo». Aún como sociedad no se ha 
caído en ese umbral tenebroso, pero vale más prevenir 
que lamentar. 

En definitiva, esta reflexión, lejos de condenar o 
meramente juzgar, tiene como objetivo alertar, analizar 
y procurar que se le preste la debida atención, como 
Estado, a estas manifestaciones sociales denominados 
«teteos»; las cuales surgen fruto de una multiplicidad 
de factores, que subyacen dentro de una violencia 
estructural y cultural acumulada en el tiempo y sin 
respuesta efectiva.
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CUERPO Y ALMA

Jesús, mírame, lléname de tu Espíritu 
Santo para luchar con las fuerzas 
del mal, contra el príncipe de este 
mundo, aleja de mí los falsos ídolos 
que desean robar la paz que me das. 
Reina en mi alma, aleja todo miedo, 
toda tristeza y fortalece mi esencia.  
Tu palabra es el alimento y es luz para 
mis pasos.  Sé que estás en ese pedazo 
de pan, ayúdame a gritar que sin ti 
todo se pierde y el camino es incierto, 
en ti todo es bondad, paz, fidelidad, 
generosidad, justicia y verdad ¡Dentro 
de tus llagas, escóndeme!

Amado hijo de María, ayúdame a 
escuchar la voz de tu madre, cuando 
me dijo «Haced todo lo que Él les 
diga», porque mi vida no tiene alegría 
cuando me alejo de tu presencia 
divina. El príncipe de la mentira 
causa tribulación, divisiones, desea 
destruir todo lo creado, Que arda mi 
corazón cuando me hables y cuando 
me alimentes con tu cuerpo, tu sangre, 
Cristo que te das para acompañarme 
en el largo caminar. Purifícame, Señor, 
con tu espíritu y déjame sentir el fuego 
de tu amor. ¡Oh, buen Jesús, óyeme!

Gracias por amarme, ayúdame a cuidar 
toda la creación, nunca permitas que 
olvide que he sido elegido para vivir 
en santidad y justicia todos los días, 
para anunciar el año de gracia del 
Señor, que es posible el mandamiento 
del amor. ¡Viva Jesús Sacramentado!  
¡Viva y de todos sea amado! Por los 
siglos de los siglos. Amén.

Hola, Jesús, sé que me 
esperabas y ya sabía que tenía 
que verte y hablarte tantas 
cosas. Han pasado 55 años de 
mi vida y te doy gracias por 
el amor, en medio de alegrías 
y tristezas, dudas y miedos.  
Has estado conmigo. no tengo 
cómo pagarte lo que has hecho 
por mí. No permitas que me 
olvide de ti. Que pueda gritarle 
a los demás que estás vivo y 
presente en esa Hostia Sagrada, 
en la Eucaristía, me das vida, 
¡Alma de Cristo, santifícame! 
¡Cuerpo de Cristo, sálvame!

¿Qué misterio se encierra en tu cuerpo 
y en tu sangre? Sencillamente, tu amor 
incondicional. Tu alimento fortalece y 
tu sangre lava y purifica todo lo que 
está manchado. Me postro ante tu 
presencia, te entrego mis intenciones, 
sé que conoces mis necesidades, a 
pesar de todo, nada puedo ocultarte, 
porque nadie más que tú, me amas. 
Soy yo, quien necesito venir a tus pies, 
Señor, si quieres sáname.! ¡Sangre 
de Cristo, embriágame! ¡Agua del 
costado de Cristo, lávame!

Muchos ignoran lo que fuiste capaz 
por el perdón de mis pecados, por la 
salvación del mundo. Ahí en el árbol 
de la vida fuiste clavado, soportaste 
los más crueles azotes, burlas, 
hasta con un beso fuiste tríacido – 
traicionado????, y tu corazón fue 
lastimado, me imagino tu dolor, 
sentiste compasión por Judas, al 
decirle que hagas lo que tenía que 
hacer. Y qué decir de Pedro, te negó 
tres veces, tu mirada hacia a él fue 
de misericordia y lo amaste sabiendo 
de su debilidad. ¡Pasión de Cristo, 
confórtame!  40 | Palanca

Por:
Carlos Rodríguez

CUERPO Y LA 
SANGRE DE CRISTO



Palanca | 41

 

Palanca | 41Palanca | 41Palanca | 41



42 | Palanca42 | Palanca42 | Palanca

Por:
Ángel Gomera

La palabra «Voluntad», según el 
diccionario de La Real Academia de la 
Lengua, es el «Acto con que la potencia 

volitiva admite o rehúye una cosa, queriéndola, 
o aborreciéndola y repugnándola». O sea, la 
propia decisión entre hacer lo que uno quiere, o 
lo que es realmente beneficioso para no cometer 
un error irreparable.

Jesús es el mayor ejemplo de pedir que se haga 
la voluntad del Padre y no la suya diciendo: 
«Padre, si quieres, aparta de mí esta copa; 
pero no se haga mi voluntad, sino la tuya». 
(Lucas 22, 42)

¿Cuántas veces hemos estado ante una situación 
acusativa por la cual nos pueden apresar, 
juzgar y condenar, aunque seamos inocentes, 
y preferimos inventar todas las excusas y 
mentiras para congraciarnos y evadir lo que 
nos toca enfrentar por ese, o esos motivos, 
haciendo nuestra voluntad y no la de Dios, o 
sea, la verdad, aunque nos sacrifiquen? El valor 
de decir la verdad y esperar que se cumpla la 
voluntad de Dios no es algo fácil de aceptar, 
pues nuestra limitada humanidad y el peor 
enemigo, el miedo, nos hace defender la nuestra 
a capa y espada.
 
La voluntad de Dios siempre será la que más nos 
conviene, aunque sea dura de aceptar, porque 
Él no quiere lo malo para nosotros, sino que 
nosotros, como seres pecadores y débiles, nos 
gusta más imponernos que Dios nos disponga.
 
Jesús sabía lo que le venía encima y que esto se 
debía cumplir, tan solo para salvarnos y hacer 

posible la voluntad de su Padre. Por tanto, aunque 
sintió esa debilidad en ese momento en la cruz, 
agitado, torturado, blasfemado e injustamente 
enjuiciado, suspiró y expiró diciendo «Que se 
haga tu voluntad y no la mía».

Vamos a poner de ejemplo a nuestros hijos 
cuando les decimos «No salgas con este amigo, 
no te vayas por ese camino», pero ellos hacen 
su voluntad y no la nuestra, entonces cometen 
graves errores que después nos tocan a nosotros 
resolverlos.
 
Lo mismo sucede con nosotros como hijos 
de Dios, Él nos indica los caminos por donde 
caminar, los amigos, los lugares a donde ir, las 
palabras que debemos expresar y el cuidado 
personal, social y comunitario que debemos 
tener en cuenta, pero nosotros muchas veces 
hacemos todo lo contrario, se nos olvida Lucas 
22, 42.
 
Dios nos ha dado la vida con un propósito 
especial e individual, no tan grande como lo hizo 
con Jesús, pues nos conoce muy bien, quiénes 
somos y hasta dónde damos. Ese propósito solo 
se entiende a través de la oración, el ayuno y el 
discernimiento, pero vivimos tan atados a este 
mundo y al egoísmo, que siempre queremos 
imponer nuestra voluntad.
 
Jesús nos invita a ser humildes, dóciles y 
responsables, pero con gran fortaleza para 
pedir y aceptar que se haga la voluntad de Dios, 
nuestro Padre Celestial, porque, aunque nos 
sea dura y difícil, al final, es el gran «boleto de 
entrada para la vida eterna en el Reino de los 
Cielos».

CUERPO Y ALMA Por:
José Vázquez

¡SEÑOR, QUE SE HAGA 
TU VOLUNTAD!
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CATALINA DI JACOBO 
DI BENINCASA

Catalina di Jacobo di Benincasa, fue su nombre de pila, nacida el 
25 de marzo de 1347 en Roma, fallecida el 29 de abril de 1380.

Una laica, terciaria dominica, quien tuvo una extensa obra 
teológica y por eso se le ha dado el título de Doctora 
de la Iglesia al Igual que Santa Teresa de Ávila. Fue 

Canonizada por el papa Pio II en 1461. 

Una mujer de fuertes convicciones pues influyó grandemente 
a que el papa regresara a su Sede en Roma, tras el exilio que 
mantuvo en Aviñón por varios años..

En su época existieron las manteladas quienes eran un grupo de 
mujeres muy piadosas, en su gran mayoría viudas; cuya misión 
principal era dedicarse a la espiritualidad dominica.

Más adelante, con la formación de Catalina, estas damas, formarían 
la tercera Orden de Santo Domingo, aunque tristemente ella no lo 
pudo ver influyó grandemente.

El papa Gregorio XI, recibía las cartas de Catalina, y estas fueron 
determinantes para su regreso a Roma.

Luego de su muerte su devoción se extendió rápidamente y fue 
declarada Santa Patrona de Roma en 1866, por el papa Pio IX.

De igual manera el papa San Juan Pablo II, la proclamó Santa 
Co- Patrona de Europa. 

Por:
Jacqueline Chamoun

Una de sus obras muy 
importantes fue EL DIÁLOGO, 
y la inspiración le llegó por 
cinco días que tuvo de éxtasis 
religioso.

La fecha de estos escritos fue 
entre el 9 y el 14 de octubre de 
1378.

SANTUARIOS EN SU HONOR

-Basílica de Santa María sobre 
Minerva en Roma: lugar donde 
se conserva su cuerpo.

-Basílica de Santo Domingo 
en Siena: en este templo se 
conserva su cabeza incorrupta.

-Santuario de Santa Catalina 
en Siena: complejo de edificios 
construidos alrededor de la casa 
natal de santa Catalina.

Fuente:  información obtenida de Wikipedia. 
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SANTIDAD HOY

SANTA 
ENGRACIA: 

VIRGEN Y 
MÁRTIR, 

CUYA MEMORIA SE 
CELEBRA EL 16 DE ABRIL

Por: | Fuente: Archidiócesis de Madrid 

 

En Zaragoza, en la Hispania Tarraconense, 
España, santa Engracia, virgen y mártir,  
sufrió duros suplicios, quedándole las llagas 
como testimonio de su martirio. († s.IV)

Etimológicamente: Engracia = Aquella que se 
encuentra en estado de gracia, es de origen 
latino.

Habían proliferado los cristianos en el Imperio al 
amparo de la menor presión de las leyes en tiempo de 
Galieno. Los había en el campo y más en las ciudades, 
se les conoce en el foro, se les ve entre los esclavos, 
en el ejército y en los mercados. Han contribuido otras 
causas a desparramar la fe de Cristo entre las gentes: 
el aburrimiento del culto a los vanos dioses paganos, 
el testimonio que dieron los mártires y que muchos 
vieron, la transmisión boca a boca de los creyentes y 
el buen ejemplo.

Diocleciano había conseguido la unidad territorial, 
política y administrativa; quería unificar también la 
religión y para ello tenía que sucumbir la religión de 
Cristo frente a la del Estado. Emitió cuatro edictos al 
respecto y eligió cuidadosamente a las personas que 
fueran capaces de hacerlos cumplir. Daciano era quien 
sembraba el territorio de España, bajando desde el 
noreste hasta el centro, con semillas de cristianos.

Engracia era la joven novia graciosa que viajaba desde 
Braccara, en Galecia, hasta el Rosellón, en Francia, 
para reunirse con su amado. Dieciocho caballeros de 

la casa y familia la acompañan y le daban cortejo. Al llegar a 
Zaragoza y enterarse de las atrocidades que está haciendo el 
prefecto romano, se presenta espontáneamente ante Daciano 
para echarle en cara la crueldad, injusticia e insensatez con 
que trata a sus hermanos. Termina martirizada, con la ofrenda 
de su vida y la de sus compañeros.

Las actas del martirio -¡qué pena sean del siglo VII, tan 
tardías, y por ello con poco valor histórico- describen los 
hechos martiriales con el esquema propio a que nos tienen 
acostumbrados en el que es difícil atreverse a separar qué 
cosa responde a la realidad y qué es producto imaginativo 
consecuencia de la piedad de los cristianos.

El diálogo entre la frágil doncella y el cruel mandatario 
aparece duro y claro; ella emplea razonamientos plenos de 
humanidad y firmes en la fe con los que asegura la injusticia 
cometida -hoy se invocarían los derechos humanos-, la 
existencia de un Dios único a quien sirve, la necedad de los 
dioses paganos y la disposición a sufrir hasta el fin por el 
Amado; él utiliza los recursos del castigo, la amenaza, la 
promesa y el regalo. En resumen, la pormenorizada y prolija 
descripción del tormento de la joven cuenta que primero es 
azotada, luego sufre los horrores de ser atada a un caballo 
y arrastrada, le rajan el cuerpo con garfios, llegan a cortarle 
los pechos y le meten en su cuerpo un clavo; para que más 
sufra, no la rematan, la abandonan casi muerta sometida al 
indecible sufrimiento por las heridas hasta que muere. Los 
dieciocho acompañantes fueron degollados a las afueras de 
la ciudad.

Un siglo más tarde del glorioso lance cantó Prudencio en 
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su Peristephanon las glorias de los innumerables mártires 
cesaraugustanos, nombró a los dieciocho sacrificados y a la 
joven virgen Engracia, invitando al pueblo a postrarse ante 
sus túmulos sagrados.

Engracia es la figura de la mártir que el pueblo, siempre 
sensible a la grandeza, ha sabido mirar con simpatía, la ha 
dorado con el mimo del agradecimiento, la bendice por 
su valentía, la compadece por sus sufrimientos y quisiera 
imitarla en su fidelidad.

Santa Engracia, fue la santa principal de los Zaragozanos 
durante toda la Edad Media, su tumba fue objeto de 
veneración y motivo de peregrinación. Debemos imitar su 
coraje y su valentía para denunciar las injusticias que se 
comenten contra nuestros hermanos.   

ORACIÓN CONCÉDANOS EL DON DE FORTALEZA 

Padre todopoderoso,

por gracia tuya la fuerza se realiza en

la debilidad; por eso te pedimos que a

cuantos celebramos el triunfo de tus

mártires, Santa Engracia y sus compañeros,

nos concedas el don de fortaleza con el que

ellos salieron victoriosos en el martirio, y que

como ellos sea... [Leer completa]

Encender vela Oración Concédanos el don de fortaleza 

Enviada por xanitu hace 5 años

ORACIÓN PIDIENDO SU INTERCESIÓN

¡Oh Dios providencial!

Tú que nos diste a Santa Engracia

como testimonio de fe y fortaleza.

haz que nosotros trngamos fe en ti

y tengamos también fortaleza

para afrontar las barreras de cada día.

Por Jesucristo, Nuestro Señor.

Amén.
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Cristian De Jesús Pinales Herrera
Winston Alcántara Bautista
Andrés Javier Castro 
Randy Rafael Moreno Roques 

José Miguel Pichardo
Henry Andrés Valdez Varela

DECURIA SAN PABLO  
Pablo Mustonen 
Harry Cohen Bodden
Wilber Fabián Adón
Riky Emmanuel Espinal Ureña 
Westher Jezabeth Quezada Aguero
Luis David Cruz Peralta 
Julio Ernesto Novas Cuevas 
José Enrique Jiménez Romero 

Alain Felix Astacio Theoret
Leonte Marte Rodríguez
Erasmo Javier Castro

DECURIA SAN JUAN
Juan Felipe Olivares Martínez 
Jonathan Reynoso Peña)
Mario Javier Soriano Araujo
Yean Carlos Coste
Víctor Manuel Franco
Ernesto Antonio Cabral Gomera 
Josue Enmanuel Durán Morillo 
Alan Anibal Almonte Checo
Bernargil Méndez Ferreras

Carlos Pichardo
Pedro Beriguete

DECURIA SANTIAGO 
Antonio Carlos Alfau De La Oz 
Robert Enmanuel Ramos Pérez 
Rodolfo Morel Dios 
Juan Corona 
Pedro José Castillo 
Carlos Antonio Vásquez Vargas 
Jonathan Antonio Paredes Céspedes 
Carlos Sebastían Ramírez 
Josue Andrickson Ortíz Reynoso 

Carlos Ortega
Eduardo Hansen

DECURIA SANTO DOMINGO 
Rennis Andrés Imbert Lorenzo 
Yentrax Dominguez Carrasco 
Algeni Ozoria Martínez 
César Aurelio De La Rosa Romero 
Carlos Ernesto Cruz Matías 
Wenceslao García Báez 
Abel Francisco Gil Suarez 
José Miguel Rosario Santos 

José Antonio Espinal 
Pedro Jerez Noboa
Lorenzo Castro   

CURSILLO DE CRISTIANDAD #908 
DE LA ARQUIDIÓCESIS DE SANTO DOMINGO   
CELEBRADO EN LA CASA SAN PABLO 
DEL 29 DE FEBRERO AL 03 DE MARZO DEL 2024   
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